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Занятие второе



О или Ё?

Жокей в шёлковом камзоле мчится на лошади с расчёсанной 
чёлкой, на скаку жонглируя мячом, обручем и зажженным 
факелом. Медвежонок в парчовой юбчонке танцует под 
мажорную музыку, и публика увлечённо аплодирует. Чопорный 
фокусник поджёг клочок бумаги, бросил его в цилиндр, и оттуда 
вылетели курицы и цыплята. А это кто? «Гривы в косы перевиты, 
чёлки собраны в пучок…».  «Пони!» - раздаётся восхищённый 
шёпот мальчишек и девчонок. Стихает шорох в зале, и, кивая 
золочёными султанами, учёные лошадки танцуют в освещённом 
голубым лучом прожектора кругу.



Буквы о, ё  после шипящих 
на месте ударных гласных

Алгоритм рассуждения
I. Определите часть слова => не корень =>
установите отношение к глаголу => 1) есть => Ё 
(печёт, копчёный, тушёнка), 2) нет => поставьте 
ударение => а) под ударением => О 
(камышовый), б) без ударения => Е (грушевый).

II. Определите часть слова => корень => 
найдите слова и формы с Е => 1) есть => Ё 
(шёлковый), 2) нет => О (шорох).



Буквы о, ё  после шипящих 
на месте ударных гласных

Внимание!
1.Отыменные существительные на -овка типа мелочовка (от 

мелочь), ножовка, плащовка следует отличать от отглагольных 
существительных типа ночёвка (от ночевать), корчёвка, 
размежёвка.

2.Суффикс существительных -ёр, напр.: дирижёр, ретушёр, 
стажёр, ухажёр, тренажёр, массажёр.

3.Глагол ожёг, поджёг (что? руку, дом)– существительное ожог 
поджог (чего? руки, дома).

4.Беглый гласный о в именах существительных и 
прилагательных: кишка – кишок (кишечник), толчок – толчка 
(от толкать) 



Тире между подлежащим и 
сказуемым (существительное!)

Тире ставится
▪Существительное – существительное.
▪Существительное – это существительное.
▪Существительное – это есть существительное.
▪Существительное – вот существительное.
▪Существительное – значит существительное.
▪Существительное – это значит существительное.

▪Существительное, придаточное, – это существительное.



Тире между подлежащим и 
сказуемым (существительное!)

Тире не ставится
▪Существительное частица существительное.
▪Существительное не существительное (но Существительное – не существительное, 
а существительное)
▪Существительное как / словно / точно / будто / все равно что / вроде как 
существительное.
▪Существительное только / лишь / исключительно существительное.
▪Существительное вообще существительное.
▪Существительное тоже существительное.

▪Существительное, вводное слово, существительное.
▪Существительное, обращение, существительное.

▪Существительное дополнение (для него, нам и др.) существительное.
▪Существительное обстоятельство (уже, теперь и др.) существительное.



Тире между подлежащим и 
сказуемым (инфинитив!)

Тире  ставится (последовательно!)
▪Инфинитив – инфинитив.
▪Существительное – инфинитив.
▪Инфинитив – существительное.
▪Инфинитив – это / значит / это значит инфинитив. 
▪Инфинитив, придаточное, – значит инфинитив.
▪(!!!) Инфинитив – не инфинитив. (ср. Существительное не 
существительное)



Тире между подлежащим и 
сказуемым

Расставьте знаки препинания
1. Простота есть необходимое условие прекрасного. 2. Этот весёлый 
морской бережок настоящий рай для детворы. 3. Твоя комната такая 
хорошая. 4. Наташа прекрасный, честный человек. 5. И вот чайка тоже, 
по-видимому, символ. 6. Завидовать кому-либо значит признавать себя 
ниже него. 7. Лучший способ заручиться общественным доверием  
прибегать к нему как можно реже. 8. Странная вещь сердце человеческое 
и женское в особенности. 9. Общество как воздух оно необходимо для 
дыхания но недостаточно для жизни. 10. Люди которые никогда ни о чём 
не спрашивают самые лучшие утешители. 11. Твой поступок на мой 
взгляд глупость. 12. Знать русский язык лучше чем сейчас моя цель. 13. 
Возможное сделает каждый, невозможное отважный. 
▪ 


